



Artículos Educativos

Cuarto de Primaria

HISTORIA



CONQUISTA DEL TAHUANTINSUYO

La población indígena, en ciertas partes del continente y del Perú, desapareció casi por completo, especialmente durante el siglo XVI. Ese es el caso de las islas del mar Caribe, territorio en el cual los españoles tuvieron que recurrir a la importación de esclavos negros de las costas africanas. En esta lección vamos a conocer las principales causas y factores de la conquista del Tahuantinsuyo.



Superioridad tecnológica

Hubo diversos recursos que marcaron la superioridad tecnológica de los conquistadores españoles sobre la resistencia inca.

Las armas son los artefactos en los que más evidente es esta diferencia tecnológica. La ventaja que otorgaban las armas de fuego a los españoles, frente a los arcos y flechas, las macanas, las lanzas y las cachiporras de los incas, fue considerable. Utilizaron armas como arcabuces, espadas de acero y de hierro, cañones, los cuchillos y las armaduras.



Línea de tiempo





Sin embargo, los animales fueron también herramientas fundamentales como elementos de intimidación utilizados por los españoles contra los incas. En este sentido, los caballos fueron determinantes, no solo herramienta de intimidación, sino también como medio que facilitó y dinamizó la movilización de los conquistadores con certeza y rapidez. Los perros de los conquistadores causaron, asimismo, miedo entre los indígenas por su ferocidad, y también fueron utilizados como un arma en la conquista de América.

Enfermedades y epidemias

Las epidemias y enfermedades que llegaron a América con los conquistadores europeos debilitaron y diezmaron la población nativa de todo el continente.

En el caso del Perú fue particular. Enfermedades como la viruela, el sarampión y la tos llegaron antes que los conquistadores a los territorios del Tahuantinsuyo. Por esta razón, cuando los primeros españoles llegaron a Tumbes, las enfermedades y epidemias ya tenían varios años ocasionando muertes y debilitando la salud de la población del imperio. Dichas enfermedades, sin embargo, no atacaron a toda la población del Imperio por igual. El clima determinó cuáles poblaciones serían las más afectadas y cuales las más protegidas. Los poblados de la costa norte y central, de clima cálido, fueron los más vulnerables a la propagación de las ya mencionadas enfermedades.

En todo caso, es evidente que la propagación de enfermedades contribuyó de manera determinante al éxito de la conquista, al haber debilitado y aniquilado a gran parte de la población del Tahuantinsuyo.

Pugnas dentro del Tahuantinsuyo

La llegada de los españoles al Tahuantinsuyo coincidió con la lucha interna que Huáscar y Atahualpa, ambos hijos de Huayna Cápac, sostenían una guerra por el control del Imperio incaico. Esta lucha que por mucho tiempo fue descrita como una guerra entre dos hermanos por el poder que demostraba la decadencia del imperio, al parecer no fue sino la repetición de las guerras rituales que se realizaban tras la muerte de un inca para elegir al nuevo soberano. La sucesión no existía dentro del Tahuantinsuyo, la elección del Inca se realizaba entre los jóvenes más aptos y que mejores condiciones reunían para el mando.



RÍMAC SAPA

prestarse algo → *aynikuy*



Hoy aprendí

1. El padre de Huáscar y Atahualpa era:

- Manco Inca Huayna Cápac
 Manco Cápac

2. ¿Cuáles fueron las enfermedades traídas por los españoles?

3. ¿Cómo se utilizaron a los animales durante la conquista del Tahuantinsuyo?

Reforzando lo aprendido

1. Sobre las luchas internas que afectaron al Tahuantinsuyo, responde las siguientes preguntas:

❖ ¿Quiénes estaban enfrentados?

❖ ¿Cuál fue la causa del enfrentamiento?

2. Completa el siguiente cuadro sobre las armas que se utilizaron durante la conquista del Tahuantinsuyo.

Arma de los españoles	Arma de los indígenas
_____	_____
_____	_____
_____	_____
_____	_____



El peruanito informador

Las enfermedades llegaron al Tahuantinsuyo mucho antes que los conquistadores, incluso el cronista indígena Juan de Santa Cruz Pachacuti, en su *Relación de Antigüedades de este Reino del Perú*, indica que Huayna Cápac murió de sarampión. La mortalidad fue alta, especialmente en el litoral, precisamente la zona con mayor presencia española.

1. ¿Cuál fue la enfermedad que acabó con Huayna Cápac?

2. ¿En qué región del Perú fue mayor la mortalidad indígena?

3. ¿Qué consecuencias trajo la presencia de españoles en la costa del Tahuantinsuyo?

Verificando el aprendizaje

- Armas utilizadas por los españoles durante el proceso de conquista:
I. Arcabuces
II. Armaduras de hierro
III. Cañones
a) Solo I c) Solo III e) Todas
b) Solo II d) I y III
- Los animales que se utilizaron como instrumentos de conquista fueron:
I. Leones
II. Caballos
III. Perros
a) Solo I c) Solo III e) Todas
b) Solo II d) II y III
- Fueron factores que influyeron en la conquista del Tahuantinsuyo:
I. Armas
II. Enfermedades
III. Pugnas entre los incas
a) Solo I c) Solo III e) Todas
b) Solo II d) I y III
- Los indígenas resistieron a la conquista española, utilizando:
I. Hondas
II. Flechas
III. Macanas
a) Solo I c) Solo III e) Todas
b) Solo II d) I y III
- Las enfermedades que afectaron a la población indígena, fueron:
I. Sarampión
II. Viruela
III. Tos
a) Solo I c) Solo III e) Todas
b) Solo II d) I y III
- Los habitantes de la _____ fueron más vulnerables a las enfermedades.
a) sierra central
b) sierra norte
c) sierra sur
d) costa norte
e) selva
- Al llegar los españoles al Tahuantinsuyo, Huáscar y _____ se encontraban en conflicto.
a) Manco Cápac d) Atahualpa
b) Manco Inca e) Túpac Yupanqui
c) Toparpa
- No es un arma utilizada por los españoles en la conquista:
a) Espada d) Arcabuz
b) Cañón e) Honda
c) Cuchillo
- Huáscar era hijo de _____.
a) Huayna Cápac
b) Manco Cápac
c) Manco Inca
d) Toparpa
e) Túpac Yupanqui
- La caída del Imperio incaico fue facilitada principalmente por _____.
a) los conflictos interiores que lo afectaban
b) la habilidad guerrera de los españoles
c) la traición de Felipillo
d) la expansión del imperio
e) la acción de la fe cristiana



Sigo practicando

1. Fueron factores que influyeron en la conquista del Tahuantinsuyo:
 - I. Caballos
 - II. Epidemias
 - III. La guerra entre Huáscar y Atahualpa
 - a) Solo I
 - b) Solo II
 - c) Solo III
 - d) I y III
 - e) Todas
2. Atahualpa era hijo de _____.
 - a) Manco Cápac
 - b) Manco Inca
 - c) Toparpa
 - d) Pachacútec
 - e) Huayna Cápac
3. Los indígenas resistieron a la conquista española, utilizando las siguientes armas:
 - I. Arcos
 - II. Macanas
 - III. Lanzas
 - a) Solo I
 - b) Solo II
 - c) Solo III
 - d) I y III
 - e) Todas

4. Según tu opinión, ¿cuál habría sido la mejor manera de solucionar el conflicto entre Huáscar y Atahualpa?

5. Describe el papel que cumplieron los caballos en el proceso de conquista del Tahuantinsuyo.
